
竹湖風雲錄‧吳滄榮學長專訪

5 3October   2004

走出科學園區的創業高手

彭琡靜 採訪撰文

「親愛的老婆，陪妳經歷整個產程，內心感慨萬千；望著妳承受那巨大的痛楚與

漫長的煎熬，說有多麼不捨得就有多麼不捨得。......」讀完這短簽，讓人心

頭發熱、眼角微潤，特別是已為人母者，更有所感。這短簽是吳滄榮在太太生

完小孩的夜半，對太太感謝的恩愛話語。

那是在1998年的冬夜，吳滄榮的大兒子誕生。當時，吳滄榮白天在林一聲建築
事務所上班，晚上則在大碩補習班擔任冷凍空調技師高考課程講師，他蟄伏在

國內冷凍空調產業的一角，蓄勢待發。

六年後，也就是今年的八月上旬，他的小兒子誕生。特別的是，今年不只是因

為期盼已久小兒子誕生讓他喜悅，同時，三年多前他所創立的廣知顧問公司因

在業績不斷成長下購置新屋而舉行喬遷之喜；此外，時間追溯至今年的六月，

他成為第一個非台北工專畢業、年齡在五十歲以下（吳滄榮今年三十八歲），

順利當選為台北市冷凍空調技師公會的理事長，這一屆理事長選舉的有效票為

92票，吳滄榮則以91票當選，深獲台北市冷凍空調業界的認同與肯定。

這位來自彰化的鄉下青年，從小就必須幫父母養豬種田、分擔家事，讀書反而

變成是副業；閒暇之餘他喜愛詩詞，文學一直是他的鍾愛，幾乎所有國文老師

都稱許他頗賦文采；高中聯考後，他以榜眼成績進入彰化中學。今日吳滄榮已

成為國內冷凍空調業界眾所皆知-來自交大學府的校友，也許是因為吃過苦的

小孩有著比別人堅忍的毅力，對於目前的成就，一半是因為他幸運地找到志同

道合的合夥人，另一半則是他從小對自己即有不凡的期許。

交大是他的第一志願

打從中學起，他的第一志願就是交通大學。民國六、七○年代，交大在當時

號稱為「台灣的M I T」，尤其是交大的電工、控工、資科、機械、電信與計

工，更常年蟬連全國大專排行榜的前廿名。民國七十四年，吳滄榮如願以償考

第一位來自交大的台北市冷凍空

調技師公會理事長──吳滄榮
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上交大機械系。

吳滄榮回憶，「那一年機械系增為兩班，可能是按照準考知証號碼排列，

北部的學生大都在A 班，中南部的學生在 B 班。」因此，形成A 班比較活潑外

向，活動以聯誼、社團為主；B 班較為木訥，但在球類方面的表現卻很傑出。

吳滄榮在大三時當上班代，這一年班上得了校運會總錦標讓他記憶深刻地回

憶，「除了精神總錦標沒拿到之外，其他都是由我們班包辦。」彷彿又回到過

去光榮的時刻，吳滄榮開懷的回憶著。那時候，全班同學常常在課餘時間到操

場練習，這無形中在同學之間凝聚共識，進而在校運會中奪得總錦標，同時也

培養了大家追求勝利的榮譽感。對於年輕學子而言，這是最讓人回味無窮的大

學生涯。

在體育場上熱愛運動的吳滄榮，考試也一向順利。不過，在不夠用功的情

況下，大二上學期被當了兩科，其中一科是「熱力學」，這是他踏入冷凍空調

產業的關鍵學科。大三選修時，吳滄榮恰好是修習陳俊勳教授的熱傳學，沒想

到由於陳教授深入淺出的授課方式，竟然讓他修出興趣，因此，研究所選擇就

讀交大機械所熱流組，並請陳俊勳教授擔任指導教授。陳教授就是吳滄榮口中

的「師父」，「我和師父的感情很好，直到現在，我們每個月都會碰面，也常

常討論產學合作的問題。」

p年少輕狂的大學生活(左二)，照片／文字：吳滄榮學長
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因此，吳滄榮也提醒在校的學弟妹，「大學裡頭的基礎課程非常重要，被

當掉沒關係，只要好好修，一樣是可以學的很好！」

因緣際會當上補習班名師

當完兵之後，吳滄榮進入冷凍空調業頗富盛名的正宜興業擔任業務工程

師，半年後，就升任業務主任。正宜興業總經理趙文華先生鼓勵他參加“冷凍

空調技師高考”。當時距離考試只剩下一個月的時間，吳滄榮抱著試試看的心

態，「一定是上不了！」他自忖。放榜後他的確沒考上，但竟是以 0.4 分的第一

高分落榜，而且不是差在專業科目，是輸在只拿了四十幾分的憲法。

「明年一定可以考上！」他自信的期待明年高考的到來。他並到以教授高考

聞名的大碩補習班詢問狀況，那時，大碩的班主任恰好是交大工工管系的學

弟。班主任告訴吳滄榮，「學生都找好了，就是找不到老師來教。」吳滄榮一

聽，隨即半開玩笑的告訴班主任，「這樣好了，等我明年考上了，我再來教！」

雖是一句玩笑話，卻開啟吳滄榮不一樣的人生。

p與老婆於學生時代的合影，照片／文字：吳滄榮學長
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企圖心與遠見也是讓玩笑成真的動力。隔年的技師高考放榜，吳滄榮是當

年冷凍空調技師的探花。班主任在得知這個消息之後，馬上聯絡吳滄榮，請他

教授這門課程。吳滄榮回憶，「我其實只是開玩笑，自己都忘了有這回事，但

學弟既然來找我，我就把這份工作當成另一個舞台。」

那時候的吳滄榮的工作是正宜的業務主任，「人脈很重要！」這是他當業

務主任一個深刻的體會。但是，「一個鄉下小孩如何創造人脈？」這又是他對

自己的一大挑戰，獨具遠光的他立刻想到，「來補習班都是冷凍空調的精英，

如果能結識他們，不就創造了我的人脈，順便也可磨練自己。」

也就是想要好好在這個舞台發展，吳滄榮開始八年的兼職生涯 --白天上

班，晚上到補習班磨練自己。這條路一開始是非常辛苦的，吳滄榮只能利用下

班或週末的時間準備教材，他記得那時候剛結婚，太太常常熬夜陪他做講義，

而且「第一次當補習班老師，被講義、粉筆、麥克風這三樣東西該怎麼拿給打

敗，第一天上三個小時下來，胳臂都硬掉，放不下來！」吳滄榮莞爾回憶。

魔羯座高耐勞與高抗壓的個性，讓他在補習界闖出名聲，「現在業界冷凍

空調技師約有一半是我的學生。」吳滄榮表示，很多學生年紀都比他大，其中

還有在台大博士班的高材生，這些都是業界的精英，「上課時有的人會問理

論、有的人問實際經驗問題，回答不出來是常有的問題，但我總是在下一堂課

解決這些問題。」除了補習班，吳滄榮也曾在泰山職訓、中國生產力中心、空

調公會教過書。這些種種歷練，不但增長了吳滄榮的學問，也如期拓展他的人

際關係，最重要的是在人生道路上，他對自己有更大的自信，因此他在民國九

十年，與另一位合夥人共同創立了「廣知工程顧問有限公司」。

小而精小而美的廣知顧問公司

廣知的地理位置就在人文薈萃的北科大正對面，筆者在忠孝東路三段上頭

尋覓這家公司的門牌號碼時，原以為是在宏偉的辦公大樓，轉個角卻見它就藏

身在像是住家的大廈樓層；一進到辦公室，接待人員親切的請筆者換上室內拖

鞋，更是讓人卸下拘謹的客套。

這像家一般溫馨的辦公室，是廣知剛在八月才喬遷的新居。廣知剛成立時

才只有四人，去年年底擴編至十人，今年八月已近廿名員工；從前是向人租賃

辦公室，如今運用盈餘，終於購得屬於自己的窩。

吳滄榮解釋“廣知”二字背後深遠的涵義：希望它是廣博知識並成為廣為

人知的公司。我們在上一期的《交大友聲》做過交大土木系特別報導，其中有

多位校友即是創立工程顧問公司。土木與工程是相關的，我們可以理解；冷凍

空調與工程顧問有何干係，可是讓人一頭霧水了。
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其實它的產業範圍很廣，像無塵室、生物科技、醫院、飯店、辦公大樓、

學校、體育館與大型購物中心都需要專業的空調系統與消防設計，廣知就是負

責這一部份的設計與診斷，甚至包含這方面的教育訓練。不久前，國父紀念館

與中正紀念堂的空調系統更新工程，就是由廣知負責設計；南港軟體園區二期

機電與空調工程系統功能驗證（Commissioning），也是交由廣知負責執行，更

開啟了公司的另一番新的格局。

「現在的建築已經不像過去，所有的責任都要建築師一肩扛起，現在是講求

專業分工的時代了。」吳滄榮分析著廣知成立的原因，「我把它定位為“價值

工程”的公司。」他也表示，現在政府相關單位的法令也一直在變動，而這些

變動都是朝著將工程更加專業與分工愈細的方向進行，因此，對於像廣知這樣

小巧精美的顧問公司，市場需求會愈來愈大。

為了增強員工的戰力，吳滄榮特地在每週六舉辦一整天的教育訓練，培養

他們的專業能力。「我把每一位員工都視為 partner ，所以甚至出門開會，我都

會帶一位員工跟在身邊，讓他們有實習的機會。」此外，一向早睡早起、熱愛

運動的他也鼓勵員工要好好保養自己的身體。像一般空調業界常會有不健康的

應酬方式，但吳滄榮十分排斥這樣的生意模式，而且也不准自己的員工有這樣

的習慣。他甚至為每一位員工買睡袋，讓他們中午能在公司好好休息。當然，

他也有嚴格的一面，「不能把年輕當藉口，三年之內一定要考上空調技師高

考。」

吳滄榮對廣知有更多的期待，「小公司需要的是國際的戰力。」雖然廣知

目前有接不完的案子，但不能以國內市場為滿足，他更期許自己走入國際市

場，而目前東南亞與中國大陸沿海的城市，將是他的下一個目標。

p公司同仁的合影，照片／文字：吳滄榮學長
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他感性的一面

吳滄榮學的雖是“冷冰冰”的空調，但聊起文學，他信口即唸出他最欣賞

的宋朝大文豪蘇東坡的＜江城子＞與＜念奴嬌＞：「十年生死兩茫茫。不思

量，自難忘。千里孤墳，無處話淒涼。縱使相逢應不識，塵滿面，鬢如

霜。...」「大江東去，浪淘盡，千古風流人物。故壘西邊，人道是、三國周郎

赤壁。亂石崩雲，驚濤拍岸，捲起千堆雪。江山如畫，一時多少豪杰。....」

「蘇東坡不愧是中國最偉大的文人之一，怎麼有辦法把這兩種完全不同的境

界，寫的這般淋漓盡致！」吳滄榮嘆道，此外，「鄭愁予詩集的意境，也像是

一幅畫。」特別是這首最有名的＜錯誤＞，吳滄榮朗朗上口：「我打江南走

過，那等在季節裏的容顏如蓮花般的開落。東風不來，三月的柳絮不

飛，......我達達的馬蹄是美麗的錯誤，我不是歸人，是個過客...」。

其中有一段小插曲是，吳滄榮在補習班教授冷凍空調課程時，他還會在每

堂課的空檔之間與學生們分享一首詩詞，很受學生的喜愛。那時，連隔壁班的

一些班導師，都會抽空過來“旁聽”一下“吳老師免費的國文課”，尤見他對

中國詩詞的喜愛。

閒來之餘，吳滄榮偶爾會即興創作，時而詩詞、時而散文。筆者代友聲向

他邀稿時，他卻謙稱，「那只是心血來潮，寫給親人或好友的，大家不會想看

的。」話雖如此，看到他寫給太太的信函，端正清秀的字跡充滿感性與真情，

這就是動人的文章。

沒有永遠的科學園區

談到對學弟妹的建議，吳滄榮表示，「最近有一位在科學園區半導體大廠

的副理，放棄年薪兩百萬的高薪，跳槽成為我們的新夥伴。」這位新夥伴跳槽

的原因一是因為廣知公司的前景看好，二則是因為想找一個更健康的工作環

境。

科學園區雖然是多數社會新鮮人的第一志願，但是職業傷害卻履見不鮮。

因為熟知廠房空調與消防系統的設計，吳滄榮對於這方面的職業安危更為敏

感。「一棟廠房在你進去工作之前就已經蓋好，所以你根本不知道哪裡存在著

危險！」

「另外，園區其實最需要的是有工程背景及系統經驗的人才，而非讓一個新

鮮人來學習。」因此他建議學弟妹，在剛畢業時不妨到外頭的世界看看，更要

練就一技之長，「沒有永遠的科學園區，工作要長久，一定要有一技在身。」

吳滄榮再次強調，而這個“一技在身”最好是經過國家認證的執照，未來才有
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競爭優勢。

他提醒學弟

妹要認清一個事

實：「“賺飽之後

提早退休”的時

機已經過去。」

交大學生素質絕

對是一流的，但

心態需要再做些

調整，「交大不

要自限於科學園

區，外面有更寬

闊的天空。」他

殷切的說道。

同時，他也

期盼交大應該與

產業有更緊密的合作關係。「北科大在這方面做的很好，他們非常積極的與業

界進行產學合作，讓學生有更深厚的實務經驗。」而交大或許是以研究型大學

為目標，因此較忽略與產業的實際合作關係。但事實上，學術研究若能與實務

經驗有相當程度的結合，其實是相得益彰的。

後記

這一天的訪問恰好是八月十九日，雅典奧運中華隊棒球隊剛與古巴交手並

以 2:10落敗，目前戰績為二勝二敗。吳滄榮分析著，中華隊的實力雖與古巴、

日本等強國差上一截，只要策略對，進前四強大有希望（編按：2004 年雅典奧

運中華棒球得到第五名成績）。

才剛成立三年多的廣知公司也是一樣，吳滄榮表示他和他的合夥人扮演的

就是投手與捕手的角色，在戰力還不夠強的時候，如何運用策略讓對手無法得

分，並積極努力培養自己的實力。等到有朝一日，讓廣知也成為像強打、強

投、強補兼備的古巴隊，而這就是吳滄榮對廣知的期許，相信也是所有創業者

的夢想。

p台北市冷凍空調技師公會理事長交接典禮，照片：吳滄榮學長

吳滄榮學長小檔案

學歷：交通大學機械工程系1989

交通大學機械工程研究所1991

現職：廣知工程顧問有限公司 總經理／冷凍空調技師

台北市冷凍空調技師公會 理事長


